
Protokoll zur 4. Sitzung des Umweltbeirats
am Mittwoch, 14. April 2021

in Form einer virtuellen Zoom-Sitzung

Alle Mitglieder wurden ordnungsgemäß geladen.

Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste im Anhang
Sitzungsleitung: Christian Horn

Entschuldigt: Anja Arnold, Susanne Blanke, Walter Biechele, Reinhardt Kellner

keine Gäste

Beginn der Sitzung: 19:35 Uhr, Ende: 21:46 Uhr

Tagesordnung:

TOP 1: Begrüßung, Protokoll der 3. Sitzung: Korrekturen, Ergänzungen

TOP 2: Ausgleichsflächen der Stadt Puchheim

TOP 3: neues Logo: Vorstellung der Vorschläge und Website „Umweltbeirat Puchheim“

TOP 4: Aktuelles aus dem Stadtrat (Anja Arnold) und dem Ausschuss für städtische 
Bauten (30.3.2021)

TOP 5: Kurzreferat Jürgen Stephan: „Stand der Grüninseln“

TOP 6: Verschiedenes:

 Laubbläser in Puchheim (Brigitte Thema, Eduard Knödlseder)
Textliche Ausformulierung der Empfehlung an die Stadt Puchheim „zum Verzicht
der Nutzung von Laubbläsern auf stadteigenen Flächen“.

 Schneeräumen auf Nebenstraßen und Wegen (Stephan Hager)
Textliche Ausformulierung der Empfehlung an die Stadt Puchheim „dass vermehrt
Nebenstraßen und zentrale Radwege von der Stadt geräumt werden sollten, wenn
man das Prädikat Fahrradfreundliche Kommune tragen möchte“.

 Baumschutz vs. Nachbarschaftsinteressen (Brigitte Thema)

TOP 7: nächster UBR Sitzungstermin
Vorschläge Mittwoch 26.5.2021 – 19:30h, Mittwoch 2.6.2021 – 19:30h oder 
Mittwoch 9.6.2021 – 19:30h



TOP 1 Begrüßung, Protokoll der 3. Sitzung: Korrekturen, Ergänzungen

Christian Horn begrüßt die anwesenden Sitzungsteilnehmer. Nach abschließenden 
Korrekturen/Ergänzungen wird das Protokoll der 3. UBR-Sitzung einstimmig genehmigt.

TOP 2 Ausgleichsflächen der Stadt Puchheim

Studien u.a. des Landesbund für Vogelschutz weisen darauf hin, dass nur bei etwa einem 
Viertel der Ausgleichs- und Ersatzflächen (gesetzlich vorgeschriebene 
Kompensationsmaßnahmen für durch Baumaßnahmen verloren gegangene Natur) in Bayern
die Qualität dem Zustand, der in der Eingriffsgenehmigung festgelegt wurde, entspricht.

In Puchheim gibt es nur eine kleine Anzahl Ausgleichsflächen. Um einen Überblick über 
diese Flächen zu erhalten, war Frau Dufner vom Umweltamt zur Sitzung eingeladen, konnte 
jedoch nicht teilnehmen.

Sabine Schober beschreibt Lage und Zustand der auf Puchheimer Flur größten 
Ausgleichsfläche westlich der Kiefernstraße, welche im Zuge der Entstehung des Wohnpark 
Roggenstein als solche definiert wurde und informiert über die neue LBV-Anwendung „AuFi“,
in welcher Lage und Informationen der Ausgleichsflächen des bayerischen 
Ökoflächenkatasters kombiniert und intuitiv dargestellt werden. Die Anwendung ermöglicht 
es, sich unterwegs auf Smartphone oder Tablet die Ausgleichsflächen in der Umgebung 
anzusehen und Beobachtungen zum Zustand zu melden.

Harald Renner erläutert, dass der LBV bayernweit die Anlage und Umsetzung von 
Ausgleichsflächen erfassen und im Zuge dessen auf Missstände, aber auch auf Erfolge 
aufmerksam machen möchte. Ziel ist die konsequente Einhaltung der gesetzlichen Vorgaben
zur Kompensation von Baumaßnahmen. Ausgleichs- und Ersatzflächen sollen umfassend 
gemeldet und ihre Umsetzung nachgewiesen und kontrolliert werden.

Dagmar Koch hält das „Opfern“ von landwirtschaftlichen Flächen für bedenklich und nennt 
als Beispiel Maßnahmen der Bahn in Freiham, wo auf 20 Hektar ehemaligem Acker ein Teil 
des Oberbodens abgeräumt wurde, um Magerrasen als ökologische Ausgleichsfläche für 
den Bau der zweiten S-Bahn-Stammstrecke anzulegen. 

Harald Renner hält Baumpflanzungen sowie das Schaffen von Heckenstruktur, 
Feldlerchenfenstern etc. für sinnvoller als nur Blühflächen anzulegen und sieht Landwirte 
und Kommunen in der Pflicht, gemeinsam an Lösungen zu arbeiten.

Toni Schmid berichtete im UBR bereits über sog. Ökoflächen (potentielle Ausgleichsflächen) 
in Puchheim (siehe Protokoll zur 17. Sitzung am 04.07.2017) und würde den Vortrag 
aktualisiert wiederholen.

Eduard Knödlseder schlägt vor, eine (Fahrrad-) Rundtour zu den entsprechenden Flächen 
auf dem Puchheimer Stadtgebiet zu planen, damit man sich ein Bild vor Ort machen kann. 

Fazit: Der Umweltbeirat erarbeitet einen Fragenkatalog für das Umweltamt. Der Bericht über 
den Sachstand durch Frau Dufner wird vertagt. 



TOP 3 Neues Logo: Vorstellung der Vorschläge und Website „Umweltbeirat 
Puchheim“

Der Vorschlag des UBR-Vorsitzenden zur Einrichtung einer eigenen Homepage wurde von 
Seiten der Stadt Puchheim positiv befunden. 
Eduard Knödlseder regt die Abfrage unter den UBR-Mitgliedern bzgl. der Zustimmung an: 13
Anwesende stimmen dafür, 3 Anwesende enthalten sich.

Christian Horn stellt drei Entwürfe für ein neues Logo vor. Iris Sprenger schlägt bei Logo 1 
für den Bezug auf Puchheim die Darstellung eines Buchenblattes vor. Per Mailabstimmung 
soll zwischen drei Varianten entschieden werden. Christian Horn wird aufgrund seiner 
beruflichen Expertise Einrichtung und technische Verwaltung der Website übernehmen und 
die Kosten über seine Firma mit der Stadtverwaltung abrechnen. In einem Vorgespräch mit 
dem Umweltamt und der Stadtverwaltung wurde ein Finanzrahmen von 55 €/Jahr genannt. 

Ein Vorbereitungsteam wird die Struktur der Homepage erarbeiten, ein Team von 3-5 
Redakteuren soll künftig für den Input sorgen. Neben Steckbriefen der Mitglieder des UBR 
und Informationen zur Arbeit des UBR wären mögliche Themen z.B. die Veröffentlichung von
Vorträgen aus den Sitzungen, aktuelle Berichte, Ankündigung von Aktionen (z.B. 
Ramadama, Ökomarkt), Tipps für Garten- und Baumpflege, Literaturhinweise, 
Terminkalender etc. 
Die Beiträge würden vor Veröffentlichung sowohl von den Mitgliedern des UBR als auch vom
Umweltamt auf Konformität geprüft.

Als erstes Redaktionsteam meldeten sich: Jürgen Stephan, Werner Reutter, Stephan Hager 
und Christian Horn. Eine erste Redaktionssitzung wird in einer Zoom-Konferenz in den 
nächsten Wochen stattfinden, um Vorplanungen und Themen der Website zu sammeln. 

Unter der Domain umweltbeirat-puchheim.de soll nach einheitlichem Schema jedes Mitglied 
des UBR eine eigene Mailadresse erhalten. Christian Horn legt die Adressen an, die Daten 
der Mitglieder-Liste werden entsprechend geändert.

TOP 4 Aktuelles aus dem Stadtrat (Anja Arnold) und dem Ausschuss für städtische 
Bauten (30.03.2021)

Der Bericht aus dem Stadtrat und dem Ausschuss für städtische Bauten entfällt wegen 
Abwesenheit von Anja Arnold.

Edi Knödlseder war bei der letzten Sitzung des Ausschusses für städtische Bauten 
anwesend und berichtet, dass die im 3. Anlauf nun abschließend beratene 
Freiflächengestaltungssatzung mit 10:3 Stimmen angenommen wurde und im weiteren 
Schritt dem Stadtrat zur Beschlussfassung vorgelegt wird.

Die Stellungnahme des UBR zum Bauvorhaben „Alois-Harbeck-Platz“ befindet sich noch in 
der Auswertung.

Stephan Hager regt die Bildung eines Kleinteams zur Vorbereitung des Themas „Stadtmitte“ 
für die nächsten UBR-Sitzungen an.



TOP 5 Kurzreferat Jürgen Stephan: „Stand der Grüninseln“

Jürgen Stephan präsentiert den Sachstand der „Grüninseln in Puchheim“. Im Anschluss 
kurze Diskussion über Zuständigkeiten und etwaigen Fortbildungsbedarf seitens der 
Mitarbeiter des Bauhofs bzgl. der Pflege der bislang angelegten Blühflächen.

TOP 6 Verschiedenes

Abstimmung über die Zulassung von Gästen in den virtuellen Sitzungen des 
Umweltbeirates
Bis zur nächsten Sitzung wird per E-Mail-Umfrage wird über die generelle Zulassung von 
Gästen zu den virtuellen Sitzungen des Umweltbeirates und die Modalitäten des Zugangs 
abgestimmt. 

Begehung Golfplatz
Wegen den weiterhin bestehenden Corona-Einschränkungen muss die mit dem Umweltamt 
geplante Begehung des Golfplatzes zur Überprüfung der im Herbst erfolgten 
Ersatzpflanzungen ausfallen.

Neubürgerempfang
Ob und in welcher Form der für den 28.04.2021 geplante Neubürgerempfang stattfinden 
kann, ist noch unklar. Der UBR wird sich ggfs. mit einem kleinen Gruß in Form von 
Samentütchen beteiligen.

Laubbläser in Puchheim / Baumschutz vs. Nachbarschaftsinteressen
Aufgrund der fortgeschrittenen Uhrzeit wird die textliche Ausformulierung der Empfehlung an 
die Stadt Puchheim „zum Verzicht der Nutzung von Laubbläsern“ für die nächste UBR-
Sitzung vorbereitet. 
Ebenso aus Zeitgründen auf die nächste Sitzung vertagt wird das Thema „Baumschutz vs. 
Nachbarschaftsinteressen“. 

Schneeräumen auf Nebenstraßen und Wegen
Es wird beschlossen, dass die Empfehlung des UBR an die Stadt, „von Radfahrern vermehrt 
genutzte Nebenstraßen und zentrale Radwege im Winter unter weitestgehendem Verzicht 
auf Streusalz bevorzugt zu räumen, um dem Prädikat ‚Fahrradfreundliche Kommune‘ gerecht
zu werden“ von Stephan Hager in Absprache mit Eduard Knödlseder formuliert wird und zur 
Beschlussfassung auf die Tagesordnung der Herbst-UBR-Sitzung gesetzt wird.



TOP 7 Nächster UBR Sitzungstermin

Als nächster Sitzungstermin wird Mittwoch, der 09.06.2021 – 19:30 Uhr, entweder als 
virtuelle Sitzung oder in Präsenz, festgelegt.

Puchheim, den 18.04.2021

Christian Horn Sabine Schober
Vorsitzender Protokollführerin

Anhang: 
Anwesenheitsliste



Anwesenheitsliste virtuelle UBR-Sitzung 14.04.2021

Toni Schmid
Harald Renner
Edi Knödlseder
Dr. Angelika Germer
Iris Sprenger
Stephan Hager
Bernd Honerkamp
Christian Horn
Sabine Schober
Matthias Tabbert
Brigitte Thema
Werner Reutter
Uwe Schlitt
Jürgen Stephan
Dagmar Koch
Otto Brunhuber




